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本报杭州3月1日讯（记者 戴睿云）
记者 1 日从省纪委省监委获悉，杭州
市临平区委副书记、区长施华淼涉嫌

严重违纪违法，主动投案，目前正在接
受 省 纪 委 省 监 委 纪 律 审 查 和 监 察
调查。

一名省管干部接受纪律审查和监察调查

代表委员风采
“海军师傅，你来啦！”⋯⋯
一路回应热情的招呼声，全国人大代表、国网浙江

慈溪市供电有限公司客服中心社区经理钱海军背着工
具箱，穿梭在大街小巷送去电力服务。当选全国人大
代表后，他的工具箱里多了一本笔记本。

“第一次当人大代表，我想把基层百姓的声音和需
求带到全国两会上。”钱海军说。

钱海军开展了密集的走访、调研，积累宝贵素材。
短短一个多月，笔记本记得密密麻麻，“装”满了民声与
民心。

钱海军是一名普通电工，从 1999 年起，他凭一技
之长、一颗热心，当起电力义工，利用业余时间为无数
家庭提供电力服务。他的电话被当地百姓亲切称为

“电力 110”。也正是这一次次上门服务，在钱海军心
中埋下了建议的种子——瞄准老小区、空巢老人等特
殊群体在养老、医疗、教育、安全等领域的“急难愁盼”。

为了完善建议，一大早，钱海军就敲开慈溪市金东
社区童阿姨的家门。金东社区是个典型的老小区，老
年人集中，童阿姨在社区老年食堂当志愿者。她跟钱
海军拉起家常：“饭烧好，送餐上门缺人手呀，有些老人
住得高，爬上爬下吃力，要是有附近上班的人趁午休或
下班来搭把手就好了⋯⋯”

受此启发，钱海军想，除了吃住行这些基本保障，
空巢老人等特殊群体在情感陪护、心理健康等方面也
需要更多关怀，需要更多专业的社会服务，这些专业服
务者的缺口怎么补？

“可以采取激励政府工作人员、企业在职人才利
用工余时间，通过就近结对等方式，助人自助。同时，
社会服务也需要加强共享共建，抱团合作，避免重
复。”钱海军说，这些都将补充和完善到他要提交的建
议里。

走近服务对象，走近社区工作者，走进其他社会组
织，这段日子，钱海军和大家探讨最多的就是“温度”两
个字。

“服务要能真正帮到老百姓，才能让他们感受到温
度，感到幸福。”钱海军说，今年他最想做的是摸索一条
公益“造血”的路子，比如，在“千户万灯”服务过的地
方，以“手牵手”的形式，继续培育当地的电力服务组
织。公益“造血”，不仅是钱海军身体力行要做的事，也
成为他的建议内容之一。

夜幕降临，忙完工作与调研的钱海军回到家打开
电脑，根据记录的反馈意见，对原先的文本又进行一遍
一遍地梳理和补充⋯⋯

全国人大代表
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本报讯 （记者 方臻子 通讯员
朱旭寅） 3 月 1 日，记者从省城乡风貌
整治提升工作专班办公室召开的共
同富裕现代化基本单元建设媒体通
气会上获悉，到 2025 年底，全省将建
成 300 个 以 上 小 微 空 间“ 共 富 风 貌
驿”。

“共富风貌驿”是全省域深化推进
城乡风貌整治提升工作的重要载体，主
要是合理利用边角空间、桥下空间、行
政企事业单位可供公众使用的空间等
各类闲置或低效的小微空间，及各类闲
置、废弃或功能单一、低效利用的公共
建筑，因地制宜设置商业休闲、公共服

务、体育健身、文化创意等功能，形成一
批功能复合、具有示范效应的小微空间
更新利用项目，打造老百姓家边上的共
享客厅。

“以‘共富风貌驿’为载体，打造
出一批具有示范效应的小微空间更
新活化项目，盘活利用闲置或低效空
间，推动公共服务补短板，提高群众
的感受度及获得感，实现城乡风貌建
设成果的人人共享。”省风貌办常务
副 主 任、省 建 设 厅 副 厅 长 姚 昭 晖 表
示，从今年起，我省各县（市、区）每年
要建成 1 个以上小微空间“共富风貌
驿”。

打造家边上的共享客厅打造家边上的共享客厅

本报杭州3月1日讯（记者 王璐怡
沈听雨） 1 日，杭州武林广场一场别样
的集市热闹开市，“急救侠应急救护”摊
位前，“急救侠”志愿者正以地上的假人
做救援示范，进行急救科普，引来不少
人围观。

今年是毛泽东等老一辈革命家为
雷锋同志题词 60 周年。在学雷锋纪
念日到来之际，当天，“迎亚运 讲文
明 树新风”——“万朵鲜花送雷锋”浙
江省学雷锋志愿服务主题月在杭州启
动。作为启动活动的重要组成部分，

“急救侠应急救护”“心心相融 一起亚
运”“手语姐姐”等 40 多个公益服务项
目来到志愿服务集市，现场开展志愿
服务。

“万朵鲜花送雷锋”活动是我省开
展志愿服务、弘扬雷锋精神的品牌活
动。以鲜花礼赞榜样是活动的传统，启

动仪式现场，国网杭州供电公司“阿斌
我 来 帮 ”志 愿 服 务 队 队 长 史 文 斌 等
2022 年度浙江省“五个 20”最美志愿
服务典型代表及徒手接女童的“中国好
人”沈东等 12 位“活雷锋”代表上台接
受鲜花和证书。今年的活动突出“迎亚
运 讲文明 树新风”主题，结合杭州亚
运会举办，亚运会志愿者代表也现场发
起“志愿同行，‘益’起亚运”倡议，号召
大家争当志愿者，当好东道主，展现

“浙”里最美风采。
接下来，“万朵鲜花送雷锋”还将联

合杭州亚组委，在钱塘江畔举办“仰望
星空 脚踏实地”无人机展演，在德清举
办学雷锋“星空朗读”主题晚会。全省
各地也同步启动志愿服务主题月，并围
绕服务亚运，开展贯穿全年的丰富多样
的志愿服务活动，推动学雷锋、做雷锋
融入日常、化作经常。

浙江省学雷锋志愿服务主题月启动

万朵鲜花送雷锋

本报宁波3月1日电（记者 周文丹
通讯员 梅灵） 213.9 万注册志愿者，
8.4 万场志愿服务活动，宁波平均 4.5
个人中就有 1 个注册志愿者⋯⋯3 月
1 日，宁波发布 2022 年度志愿服务大
数据。

数据显示，宁波200多万注册志愿
者中，18 周岁至 45 周岁的中青年群体
最多，占 54%。从县（市、区）分布看，
慈溪、鄞州、余姚注册志愿者人数最
多。从活跃度看，慈溪、北仑、镇海三地

的志愿者最活跃。
2022 年，宁波市 6 个集体和个人

入选全国志愿服务“四个 100”先进典
型，创历史最好成绩，居全省第一；12
个集体和个人获评全省“五个 20”志愿
服务先进典型，10 个项目获得浙江省
第三届志愿服务项目大赛金银铜奖，获
得第六届中国青年志愿服务项目大赛
金牌数和奖牌数全国第一，1 万多个志
愿服务组织参与创建全国文明典范
城市。

宁波：每4.5个人中就有1个注册志愿者

亚运人@亚运城
讲述人：宁波·象山大目湾开发建

设管理中心 王慰
今年9月，杭州亚运会帆船、沙排比

赛就要在宁波象山举办啦。这是这座海
边小城第一次承办这么大型的赛事，而我
的工作与此息息相关。作为全程参与并
见证小城面貌改变的亲历者，我非常激动。

象山亚帆中心所在的松兰山海域
自然条件优越，非常适合举办大型海洋
运动比赛。面朝大海的亚帆中心也是
杭州亚运会唯一涉及海域建设的比赛
场馆，一半在陆地，一半在海洋。

亚运会还没有举行，这座场馆已
经成为象山新地标，吸引市民游客“打

卡”拍照。相信亚运会期间及会后，象
山将迎来更多的关注和人流。

不久前，我负责管理的亚运主题公园
正式投入运营。这个亚运主题公园位于
大目湾风景最美的环湾岸线，原先是绿地
中心广场，改造提升工程总投资2000万
元。这里拥有城市沙滩、6公里游步道等，
晚间流光溢彩，别有一番韵味。

设计中，我们紧扣生态、健康、时
尚、文化四大主题，最大限度融入亚运
元素。灯光秀设置了心心相融、飞瀑流
泉、互动叶屏、千帆逐浪、勇往直前、光
舞律动、梦幻星河七大板块，把现代科
技和传统文化相融合，打造出拥抱亚
运、海洋运动、亚运星光道等各具特色
的光影场景，让游客感受声、光、电多位
一体的光影盛宴，展现开放包容、乘风

破浪的拼搏精神。
我们希望，通过这座亚运主题公

园，把亚运精神留在象山，也让更多人
感受亚运精神。

今年元宵节，我们策划推出游园会
活动，“灯光秀”“业态秀”“电音秀”三秀
合一，全面展现大目湾全民迎亚运的美
好氛围。这也是对亚运主题公园的一
次压力测试。

当时，约 3 万名群众涌入亚运主题
公园，猜灯谜、逛非遗，赏灯光秀、听电
音节，一起闹元宵，开启亚运年。

考虑到安全问题，我和同事前期做
了各种预案。活动前一周，我每天都

“泡”在公园，每天行走超过两万步，走遍
角角落落。安全是个“易碎品”，我和同
事时刻紧绷这根弦。公园里有一个下沉

广场，我发现人群一旦拥挤有跌落的风
险，我们紧急用钢管设置了一道硬隔离，
确保现场安全。

这么多人来亚运主题公园，停车是
个难题。我走遍附近几个新建小区，调
用了一批停车位，最大限度保障大家的
停车需求。当晚，等人群散去，已经是
后半夜。看到亚运主题公园经受住第
一波考验，我觉得一切付出都是值得
的。接下来，我们计划把亚运主题公园
打造成一个当地市民游玩的新场所，继
续在内容创新上做文章。

现在，象山已全面进入亚运时间。
在大目湾、松兰山区域，我们已经开展
沿线道路整治、配套设施建设，扮靓北
纬30度最美海岸线，随时准备迎接客人
到来。

扮靓海岸线，迎接亚运盛会
本报记者 应 磊 通讯员 欧乔娜 林 敏

近日，有英国媒体发现，伦敦竟有一
趟直达义乌的火车。伦敦东郊巴金联合
运输火车站竖起的路牌显示，该站最远的
运输线路是去1.2万公里外的义乌。

其实，这趟火车已开通 6 年多，是
在中国“一带一路”倡议下，开行众多中
欧班列中的一条而已。义乌作为中欧
班列的重要发源地，每年要开行上千趟
这样的火车，最远可到西班牙马德里，
比去伦敦还要远上千公里。

曾发明世界上第一列火车的英国
人，如今也许很难想到，在 1.2 万公里外
的义乌，一场轰轰烈烈的铁路大建设正
在铺开——

一是在苏溪扩建新的货运场站，衔
接甬金铁路和我国铁路主干线沪昆铁
路，直通世界第一大海港宁波舟山港，
以接纳更多的海铁联运火车；二是把才
用了 16 年、建筑面积 1.5 万平方米的义
乌火车站拆了，出资 18 亿元原址重建
建筑面积 7.5 万平方米的新站，以容纳
世界各地纷至沓来的客商。

按当地人的说法，这是要开启世界
迎客之门。

最繁忙的县级铁路客运站

在承建方中铁建工集团的宣传册
上，记者看到了以诗化格式描绘的未来
义乌站：

开世界之门 迎八方嘉客
义乌站以“义乌之门”为设计理念
整体呈倒U字形布局
站房两侧实，中间虚
形似敞开的义乌城市之门
欢迎天下来客
⋯⋯
以小商品闻名全球的义乌人这么

热衷于修建铁路是有理由的。义乌和
铁路的渊源要从浙赣线说起。1929 年

底，浙赣线前身杭州至江山铁路修到义
乌。浙赣线，这条大动脉将义乌这个山
间小城和外面的世界联系起来。

上世纪80年代中期，义乌正酝酿着
一场变革。1984年，义乌投资60万元，
在离火车站不远的县城稠城镇新马路北
端，建立了第一个专业小商品市场，有摊
位 1800 多个。经营的品种很多，工艺
品、小五金、鞋子、小塑料、头花等小商品
应有尽有，大约3000个品种。

那些远道而来的单帮客背着大包
小包，乘上火车，沿着铁路网，像进入毛
细血管一样，把小商品带往全国各地，
义乌小商品渐渐声名远播。

显然，在义乌小商品市场不断发展
壮大的过程中，铁路起到了推波助澜的
作用。虽然在整个托运市场中，铁路所
占的市场份额不算高，但那些路途遥远
的 大 宗 货 物 ，走 铁 路 运 输 还 是 很 有
优势。

从义乌到乌鲁木齐，汽车夜以继日
开行也需要 5 天多，而铁路行包专列 4
天就能运到。这也许就是现在每年上
千趟义乌开出的中欧中亚班列的源头。

1978 年，我国改革开放的总设计
师邓小平坐在世界第一条高铁日本新
干线上感慨：“就像推着我们跑一样，我
们需要跑。”

义乌这个市场大潮的集散地，就一
直在奔跑。特别是 2006 年浙赣线电气
化改造和 2014 年杭长（沪昆）高铁开通
后，搭上动车、高铁的义乌客流如潮。

在火车站，往往能体会到列车往来
与地方经济同频共振的发展脉动。从
上世纪 80 年代开始，义乌火车站客流
渐渐增多，甚至出现了许多来自中东和
欧美的面孔。

那时，经过义乌的客车基本满员，过
道上人挤人，甚至行李架上也坐着人。
听义乌火车站老员工讲，最夸张的是，一
个火车厕所里挤进了18人。

那时，只有一条普速的浙赣线（沪
昆铁路）运能有限，停靠义乌的车次少、

车票紧俏。1985 年，义乌站客运收入
只有 1400 万元，2005 年达 2.42 亿元，
是20年前的17倍多。

动车、高铁开通后，车多了，义乌站
客流激增。疫情前，高峰日发客流超过
6 万人，年营收 15 亿元，跻身全省火车
站前三，仅次于杭州东站和宁波站，是
国内最繁忙的县级铁路客运站。

不过，2006 年兴建的义乌火车站
开通之初就趋饱和，特别是高铁开通
后 ，义 乌 站 开 始 了 不 停 步 的 扩 建
改造。

有网友调侃：记忆当中，自义乌火
车站从城里搬到后宅现址之后，义乌火
车站的改造和建设就一直没停。

为什么不能一次规划到位？主要
原因是我们正处在一个铁路大发展的
时代。2006 年前，义乌站结合浙赣电
气化改造易址新建，当时就投了上亿
元。但刚有电气化铁路的义乌不会想
到，高铁也将呼啸而至。

开启世界之门

“客人是条龙，不来就要穷”，许多义
乌人把它作为口头禅。但义乌火车站的
重建，不仅仅是为了容纳更多的客流。

在义乌近百年的铁路史中，不管是
浙赣线还是沪昆高铁，义乌都只是千里
铁道线上一个过路站。而如今随着杭
温高铁、甬金铁路、金义三四线、金义东
市域铁路的建设，义乌正蜕变成为汇聚
六条铁路的浙中铁路新枢纽。

值得一提的是，除了甬金铁路是地
方参股的外，上述其他各条铁路都是由
浙江地方资金为主投入建设的。义乌
火车站重建，18亿元的投入基本是义乌
承担的，这也体现了义乌建设铁路枢
纽，重塑“义乌之门”、迎天下客的决心。

当然，重商的义乌，大气中依然透
着精明。新建的义乌站形似货郎担，
南、北站房恰似货郎担的两个箩筐——

南站房就建在原先候车大厅的位

置，正对着义乌城区；铁路对面的北站
房，现在还是几座小山，10 多台挖掘机
正日夜作业“愚公移山”；未来的候车大
厅则将像杭州东站一样建在铁路的上
方，连接着南北站房。连同周边区域的
开发，一个计划总投资超100亿元，在5
平方公里区域范围内规划火车站南北
片区整体开发的“义乌之门”新火车站
的综合交通枢纽呼之欲出。

按照规划，重建的义乌站将成为一
座功能完善、配套齐全的“站城融合”综
合交通枢纽，杭长（沪昆）高铁、沪昆铁
路、甬金铁路、杭温高铁、金义三四线、
金义东市域轨道等 6 条铁路，将在义乌
火车站实现互联互通，义乌站规模将达
11 台 27 线，成为浙江省内仅次于杭州
东站的第二大火车站。

重建中的义乌站还面临一些困
难。施工方中铁建工联合体的相关人
员表示，重建义乌站技术上并没有太大
难度，但作为全国首个获批在运行高铁
上建设的高架站房，特别是沪昆高铁和
沪昆铁路是营运中的国家铁路网主干
线，施工安全管控要求极其严格，进度
不能太快。

因此，未来三四年，坐火车去义乌
会受到影响，现在普速火车已经因建设
不停靠义乌站了。按照计划，等普速铁
路改造完毕，轮到高铁部分施工，义乌
将有约一年的时间不通高铁。当然，这
些只是发展中的阵痛。

站在义乌枢纽大楼顶上看，改建中
的义乌站正慢慢生长，10公里外的义乌
主城区繁华一片。

分管义乌站建设管理的 90 后小张
对记者说，他们在调查中发现，过去 16
年间，义乌站方圆两公里内，居然已聚
集起世界前十的各大品牌豪华车的 4S
店，义乌市场的创富能力和义乌百姓的
购买力惊人。

相信随着新义乌火车站的重建，崭
新的义乌之门畅迎天下客的同时，必将
带来更多的发展机遇。

打造浙中铁路新枢纽，义乌火车站再扩容

重建“义乌之门”
本报记者 张 帆
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3月1日晚，CBA第三阶段比赛打响。时隔3年，CBA重回主客场制比赛。浙江稠州金租男篮在主场中国轻纺城体育中心体育馆迎战广
州龙狮队，现场座无虚席，5000多名球迷为主队加油助威。经过4节较量，浙江队以85∶73取得胜利。 本报记者 王建龙 摄回 归


